
瀕死病患若入ICU 助醫生尋器捐者
香港文匯報訊（記者 顏晉傑）器官移植是不少病危

患者繼續生存的唯一希望，但過往有不少研究均指出，
在非深切治療病房有近三分之一的潛在捐贈者未被識
別，如果深切治療部可以及早介入，判斷病人會否腦幹
死亡，或能令更多潛在捐贈者可以捐出器官，有醫生建
議當局可以在資源許可下安排瀕死病人入住深切治療病
房，提早找出潛在器官捐贈者。

34%潛在捐贈者在一般病房
深切治療部的主要工作是為患急性

疾病，或受嚴重創傷的病人爭取生存
機會，但一些未必可以醫治的瀕死病
人入住深切治療部亦不應被視為浪費
珍貴的病床資源。瑪麗醫院成人深切
治療部副顧問醫生蔡雅穎指出，一般
病房中有多達34%潛在捐贈者未被識
別，如果他們可以入住深切治療病
房，醫護人員可以及早進行腦幹死亡
評估，有機會可找到更多潛在器官捐
贈者。
不過，社會對特地安排並非目標

的病人入住深切治療部，以評估他
們是否潛在器官捐贈者的做法接受
程度一直存疑，瑪麗醫院、廣華醫
院及基督教聯合醫院的深切治療部
於是在2014年至2016年進行了一項
調查，訪問520名深切治療部病人的
探訪者，發現他們對有關做法普遍

持開放態度。

加重ICU服務壓力但做法值得
蔡雅穎指，醫護人員原本亦擔心病人家屬會否認為有關

做法是想取去患者的器官進行移植，但結果顯示只得約
15%受訪者表明不同意有關做法，但表示支持的就有近
40%。她承認有關做法會進一步加重深切治療部的服務壓
力，但強調做法值得推廣，「如果最終可以促成捐贈，可
能會救活2人至3人，這些病人如果未能獲器官捐贈，最

終可能一樣要入住深切治療部。」
蔡雅穎特別強調，有關做法的目標不

是要取得病人的器官進行移植，指腦幹
受損的病人情況十分反覆，情況有可能
急速惡化。她透露瑪麗醫院深切治療部
在2015年已經推出外展計劃，派醫護人
員到其他病房協助監察有關病人的情
況，至今處理過19宗轉介個案中有其中
7個成功捐出器官。

代「腦死」家屬簽同意書僅18.7%
另外，研究亦發現雖然有多達94%受
訪者表示支持器官捐贈，但願意在死後
捐出器官的卻只得66%，而表示會代腦
幹死亡家屬簽署器官捐贈同意書的更只
得18.7%，當中主要原因是他們未獲死者
生前同意捐出器官。蔡雅穎呼籲市民如
希望在死後捐出器官，應及早向家人表
達有關意願。

■蔡雅穎
香港文匯報記者顏晉傑 攝

反性騷擾政策 自資校達標遜八大
香港文匯報訊（記者 余韻）新婦女協進會昨日公佈

「反性騷擾政策檢視清單──大專院校研究報告」，當
中審視及比較本港各大專院校的反性騷擾書面政策，發
現自資大專院校的達標率只有49.2%，較八大達標率
79.2%低。該會建議，所有院校均需制定反性騷擾政
策，並提高保障投訴人的意識。
新婦女協進會獲2017/18年度「平等機會研究項目資

助計劃」撥款，於去年5月至11月，調查本港八大資助
院校及34所自資大專院校的反性騷擾書面政策，以36
項的檢視清單（Checklist）進行審視及比較。八所資助
院校均有回應，而完成檢視清單的自資院校只有10
所，回應率為29.4%。

整體達標率不足一半
檢視清單分為「政策制定」、「政策內容」、「投訴

程序」及「政策施行」四個部分，八大的達標率依次為
85.9%、65%、82.7%及87.5%，而自資院校的達標率
分別只有68%、37%、49.2%及38%。若計算整體達標
率，八大達79.2%，自資大專院校則不足一半。
在自資院校方面，報告指出，雖然所有自資院校均有

政策宣言，但仍有一所院校沒有清楚說明性騷擾屬於違

法行為，有兩所院校沒有說明性騷擾的影響；在投訴程
序方面，只有兩所院校接納口述為正式投訴；而政策施
行方面，只有一所院校在政策內註明處理投訴、提供資
訊及意見的負責人姓名及聯繫方式。

「分隔投訴人」僅16.6%達標
綜觀八大及自資院校，得分項目最低的是「分隔投訴

人、被投訴人及證人的安排」，只有3所院校有相關安
排，達標率為16.6%；同時亦只有4所院校在政策內涵
蓋同性間的性騷擾，比率為22%。
新婦女協進會計劃統籌戴綺蓮建議，所有院校應制定

反性騷擾政策，並參考清單改善現有政策，亦應積極推
動反性騷擾的意識，增加全校對此的關注，對現有政策
進行諮詢和修改。此外，各校在投訴程序上需要添加
「用家友善」的概念，例如容許投訴人以口述作正式投
訴；並改善投訴安排，分隔投訴人、被投訴人及證人，
以完善機制保障投訴人的權利；亦需要修改政策，涵蓋
同性間的性騷擾。
戴綺蓮特別提到，性騷擾牽涉性別、權力、歧視等概

念，院校可以在教育方面手；平機會亦應制定《性別歧
視條例教育實務守則》，增強社會各界的反性騷擾意識。

經濟增長放緩 財案穩陣行先
財爺料全年增長僅3% 外圍變數大需保就業利民生

香港文匯報訊（記者 聶

曉輝）特區政府將於下周三

發表新一份財政預算案，市

民最關注「派糖」措施。但

財政司司長陳茂波昨日卻表

示，觀察到香港經濟增長動

力正在放緩，估計第四季經

濟增長將低於1.5%；全年

增長約為3%，為去年預算

案估計的下限。這是否代表

今年預算案的紓困措施會較

去年收緊？他只表示，展望

2019年外圍的不確定因素

和變數比較大，因此在準備

預算案時，政府是以撐企

業、保就業，以穩住經濟及

利民生為主題。
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）
互聯網應用已成為市民日常生活的
一部分，創新及科技局局長楊偉雄
於昨日發表的網誌上提醒大眾在互
聯網科技帶來便利的同時，亦不可
忽視資訊保安的重要性。世界經濟
論壇於2018年及2019年的報告中
把「網絡攻擊」及「數據欺詐或竊
取」列為全球五大風險的其中兩
項，2018年的報告更指未來5年全
球網絡罪案可引致高達8萬億美元
的損失。楊偉雄表示，加強資訊保
安是重中之重的工作，創科局會繼
續為企業提供適時的專業支援，並
提高社會各界對網絡安全的認知，
為香港構建一個安全的網絡環境。

港應變快擊退WannaCry
楊偉雄指出，特區政府非常重視
網絡安全，以主動防範及危機應急
處理作為兩大方向，發展多管齊下
的措施，減低網絡威脅為香港帶來
的風險。2017年出現肆虐全球的
WannaCry加密勒索軟件風波，他
指當時創科局轄下的政府資訊科技
總監辦公室與香港電腦保安事故協
調中心於數小時內，立即針對情況
制定並向外公佈措施，協助市民和
企業應對WannaCry的威脅，政府
的資訊系統運作並無受到影響。
及至去年，新加坡的醫療系統被

黑客入侵，大量個人資料被竊取，資科辦
即時向新加坡及亞太區相關事故協調中心
了解事件，評估可能對香港的影響，並聯
繫醫管局等機構加強防範措施，避免香港
的醫療系統被入侵。

楊偉雄：平台助機構交流情報
然而，近期的網絡攻擊不斷增加且手法層
出不窮。楊偉雄表示，為協助本地企業或機
構能及早防範及作出迅速應對，創科局於去
年推出全港首個跨行業的網絡安全資訊共享
協作平台(Cybersechub.hk)，協助各行各業
緊密協作，交流情報，知識及經驗。
截至今年1月底，已有逾100間公司和機
構加入，並在平台分享了約逾300項網絡安
全資訊，包括針對不同行業的網絡威脅警
報和建議，就網絡安全事故及新興技術如
區塊鏈等相關的保安發展交流意見。
他期望更多的企業能加入平台，協作及
培養網絡安全文化，並加強自身應對網絡
風險的保障。
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陳茂波昨日出席一個場合時指出，香
港經濟增長動力正在放緩，尤其是

第四季，不管是出口抑或消費也出現比較
明顯的下降，或是一些增速大幅放緩，估
計第四季經濟增長將低於1.5%。
他指出，去年首三季的增長分別為4.6%、

3.5%及2.8%，「如果第四季跌至1.5%以下，
可以看到經濟增長動力事實上放緩得較快。」
至於全年估計增長約3%，亦是去年推出預
算案時估計3%至4%的下限。

指政府收支有季節性變化
他昨日也在網誌上指出，截至去年12月

31日止、即這個財政年度首9個月，政府
的累計綜合盈餘為590億元。今年1月

份，薪俸稅、利得稅及投資收益，加上近
月金融市場呈較活躍的跡象，印花稅等收
入亦有回升，首10個月的累計綜合盈餘，
自然會再有所增加。
陳茂波指出，跟不同行業的一些企業一

樣，政府的收支亦存在季節性變化的情
況，每年11月至翌年1月份通常是稅收的
高峰期，尤其是企業利得稅、打工仔的薪
俸稅，而政府在外匯基金分攤的投資收
入，也通常是在每年的1月底前收取。
反之，不少部門開支或工程項目會在財政

年度結束前埋數，加上每月例如薪酬等經常
開支，故一般在每年2月至3月份政府的開支
會相對較大，且高於同期的收入。
他表示，這解釋了為什麼每個財政年度首

十個月的財政狀況，往往容易出現比較高的
盈餘，惟該數字難以作為全年指標，還須考
慮隨後兩個月相對較高的開支，才能推算全
年的財政情況。他會於新一份財政預算案提
交全年的累計綜合盈餘的修訂預算。

第四季商品出口近「零增長」
他續說，今年第四季的經濟數據陸續出
來，經濟放緩的趨勢十分明顯。首先，中
美貿易摩擦對本港貨品出口的影響在去年
年底明顯浮現，在去除價格的變動後，第
四季的商品出口幾乎「零增長」，跟首三
季平均6%增幅相比更是明顯急挫。
同時，消費情緒也受影響，第四季的零
售銷貨量按年僅升2.1%，跟上半年逾12%

的升幅相去甚遠。
他指，以目前所掌握種種情況顯示，去

年第四季香港經濟按年增長會低於1.5%，
較首三季3.7%平均增幅顯著減慢，亦是
2016年第一季以來最疲弱增長。按此推
算，2018年全年經濟增長估計約為3%，
是去年預算案預測範圍3%至4%下限。
他又指，根據統計處的「業務展望按季
統計調查」，受訪的大型企業當中認為經
營情況在今年第一季會轉差的比率較認為
會轉好的比率相比，高出達12個百分點，
形勢並不樂觀。而外圍政經局勢持續不明
朗，並存在變數，環球經濟下行壓力頗
大，因此政府一再強調要撐企業、保就
業、穩經濟、利民生。


